

«Si el Mundo no aprende ahora a respetar la naturaleza, ¿qué futuro tendrán las nuevas generaciones?»

RIGOBERTA MENCHÚ

#03/23

MIÉRCOLES 17 DE JULIO DE 2023

Nuestro hábitat

by



hábitat

Daniel Barragán: “La construcción vuelve a ser pionera”. **¡Primer plan de pensiones sectorial y primer protocolo estatal para combatir los golpes de calor en las obras!**

Entrevista con:
Sonia Silva Segovia
Pag. 02

Trata, un relato de
Julián Palmero Cadenas
Pag. 03

¡Hacia un nuevo modelo energético europeo!

Por:

Sonia Silva Segovia

Secretaria de Sostenibilidad e Internacional de **CCOO del Hábitat**

La histórica crisis energética que estamos sufriendo, derivada de un sistema energético insostenible dominado por los combustibles fósiles, se ha agravado desde mediados de 2021 por los efectos combinados de la guerra de Ucrania y las distorsiones en las cadenas de suministros, multiplicadas en diferentes sectores productivos. Vivimos un momento sin precedentes. Las consecuencias de la actual coyuntura han producido un aumento de la tasa de inflación y una ralentización del ritmo de crecimiento que afecta al conjunto de la economía, al tejido productivo, al empleo y a las rentas de los hogares, una tendencia que agrava aún más la pobreza y la desigualdad social en nuestro país. Nos encontramos, además, en un contexto político internacional impredecible, acentuado en España por el nuevo ciclo electoral.

Por ello, urge reformar el actual mercado eléctrico europeo y desarrollar una nueva estrategia energética para enfrentar esta crisis y sentar las bases para una economía social, sostenible y descarbonizada. Debemos dirigirnos hacia un sistema energético más limpio, más asequible y más seguro, redoblando esfuerzos en energías renovables, aumentando la eficiencia energética

Continúa pag. 02 →





mediante la rehabilitación de edificios y fomentando inversiones en tecnologías de descarbonización para acelerar la transición energética de forma justa, posibilitando una mayor autonomía energética a los países y regiones.

Frente a esta situación, la Unión Europea presentó en marzo una propuesta “descafeinada” de reforma del mercado eléctrico comunitario dirigida a lograr un acuerdo rápido entre los estados miembros y que se aleja de la intervención de precios que defiende la propuesta del actual gobierno progresista de España: un precio regulado para hidroeléctricas y nucleares y la extensión del mecanismo ibérico para seguir protegiendo a los consumidores del ineficiente diseño actual. Desde CCOO del Hábitat hacemos un llamamiento para emprender una reforma profunda de las políticas

energéticas de la Unión, lejos del dogma de la liberalización y reconociendo la energía como un bien público bajo control democrático para evitar que el ajuste recaiga en los consumidores, pues el diseño actual del mercado eléctrico europeo es un obstáculo para cumplir estos objetivos. El nuevo modelo deberá tener en cuenta que la democracia, la cohesión social y la lucha contra el cambio climático no tienen vuelta atrás para dar así respuesta a las necesidades de seguridad y autosuficiencia energética, de estabilidad de precios, de descarbonización, de pobreza energética y de desigualdad social.

* Fragmento editado de Las políticas energéticas y la transición ecológica en la UE y en España, publicado en [Revista Gaceta Sindical](#) (Junio, 2023).

Entrevista con Sonia Silva Segovia

Secretaria de Sostenibilidad e Internacional de CCOO del Hábitat



¿Cómo conseguiremos que la economía sea climáticamente neutra en 2050? ¿Cuán importante es cambiar nuestro modelo de producción y consumo?

El cambio climático es una realidad y la descarbonización de la economía es el gran reto global para las próximas décadas, pero también una oportunidad para construir un futuro mejor. La neutralidad climática exige consolidar una “economía circular” que impulse un nuevo modelo de producción y consumo donde los materiales se mantengan en el ciclo económico durante el mayor tiempo posible a través de la reutilización, el reciclaje y el ecodiseño. El objetivo es lograr una economía descarbonizada, eficiente en el uso de los recursos y competitiva. Para ello necesitamos más inversiones en infraestructuras de gestión de residuos, lo que ayudará a reducir las desigualdades sociales al ser una actividad creadora de empleo local. Las estimaciones hablan de 160.000 nuevos empleos directos de aquí a 2030. Así que no hay duda: el camino hacia un futuro bajo en carbono es circular.

Hablando de Economía circular, los materiales de construcción y demolición son uno de los principales flujos de residuos. ¿Cuál es la situación actual?

La construcción es uno de los sectores prioritarios para la aplicación de políticas de economía circular, por el uso intensivo de materiales y la cantidad de residuos que genera, que además suelen acabar en vertederos. El sector tiene un gran potencial para mejorar el reciclaje y la reutilización desarrollando una correcta gestión de los mismos, pero la reintroducción de nuevos materiales reciclados o recuperados en la construcción o en actividades de rehabilitación debe cumplir con los mismos requisitos medioambientales, de calidad y de seguridad que el producto al que sustituyen, con todas las salvaguardas para la salud de las personas trabajadoras y de quienes van a ocupar esos espacios, esos edificios, esas ciudades: esos hábitats. No puede fomentarse el reciclaje sin desarrollar las condiciones legales (medioambientales, de calidad y de seguridad) que lo permitan.

¿Afectarán el cambio de modelo productivo y la descarbonización al empleo y las condiciones de la gente trabajadora?

Ya estamos viendo cambios derivados de las transiciones verde y digital, por eso hay que abordar estos procesos de forma ordenada, con una transición que no destruya sino que proteja, que cree empleos de calidad sin olvidar a las personas trabajadoras y sus comunidades. Necesitamos un diálogo social, fuerte y comprometido para planificar y gestionar los cambios que traerán estas transiciones. Hemos de retener, atraer y recualificar a las personas trabajadoras,

nuestro principal activo para alcanzar los objetivos climáticos y ambientales, y redirigir sus competencias a tecnologías menos contaminantes. El paso a una economía descarbonizada y circular depende de toda la ciudadanía, pero especialmente de las personas trabajadoras, por eso hay fomentar su participación en las empresas a través de procedimientos de información reales, como la figura del delegado o delegada de sostenibilidad, que ya existe en algunos de nuestros sectores.

La rehabilitación integral de edificios y la renovación urbana son claves para cumplir los objetivos de descarbonización. ¿Qué debemos hacer en ese sentido?

No alcanzaremos los objetivos de descarbonización si no intervenimos en los edificios públicos y privados con rehabili-

taciones integrales. El sector es responsable del 36% de las emisiones de gases de efecto invernadero y del consumo de casi el 30% de la energía final del país. Pero es que más del 75% de los edificios residenciales no son accesibles y un 9% de la población no puede mantener una temperatura adecuada en invierno. Por eso demandamos un Plan Nacional de Rehabilitación Integral del Parque Edificado más allá del 2030. Deberá acordarse por todos los agentes sociales y contemplar la renovación de la envolvente del edificio, el confort, la habitabilidad y atender a la salud de las personas eliminando sustancias peligrosas, incluido el amianto. Necesitamos mayores partidas presupuestarias para su retirada y su correcta gestión, evitando su reintroducción como material reciclado, su vertido en vertederos ilegales o que acabe en centros de tratamiento y gestión de residuos no peligrosos.



**Serie de relatos
Para qué sirve un sindicato.**

Trata

Por: Julián Palmero Cadenas

Secretario de Administración y Finanzas de CCOO del Hábitat

Fue en un pueblo de Álava limítrofe con Burgos. Estuvimos con trabajadores portugueses que urbanizaban varias calles. Nos dijeron que no cobraban y que dormían en las chabolas de la obra. Volvimos por la noche cuando estaban todos. Habían colocado varias casetas, algunas encima de otras, en las que cocinaban y dormían. Estaban cenando y ni nos miraban, no levantaban la cabeza de la mesa. Eran de Tras Os Montes, una zona muy pobre y les habían prometido buenos salarios, pero luego no cumplían.

Por esas fechas habíamos denunciado la situación de los trabajadores transnacionales, sobre todo portugueses, pero también brasileños y ucranianos que venían desde Portugal. Tras la denuncia se puso en contacto con nosotros el asesor laboral del Cónsul de Portugal en Bilbao. Nos pidió que les llevásemos a las obras, así que fuimos con el Cónsul a la obra de las casetas. Y con ellos sí que hablaron. Les contaron su situación: eran todos de la misma zona, de los mismos pueblos y allí, con ellos, estaban los que les reclutaban y ponían a disposición de las empresas: sus explotadores. Generalmente trabajaban 15 días seguidos (incluidos los

festivos, algo prohibido en Álava) e iban luego 3 o 4 días a su casa.

Conseguimos que reclamaran los salarios que no cobraban y muchos se fueron. Con los que se quedaron, todo se complicó cuando el cocinero, Carlos, con contrato de trabajador de la construcción, se cortó varios tendones un domingo cocinando para sus compañeros. Él solo cocinaba, desde la mañana a la noche. Conseguir que reconocieran como accidente laboral a un trabajador de la construcción un corte con cuchillo mientras cocinaba un domingo no era cosa fácil. Tuvimos que demandar una determinación de contingencias que no se resolvía rápido. Mientras, dejaron de cobrar, y el trabajador acabó pidiendo en la puerta de un supermercado. Cada 15 días, el Cónsul se acercaba a Álava para atender a sus compatriotas presos en la cárcel de Nanclares; después pasaba por el sindicato y le acompañábamos a obras con trabajadores portugueses. Luego cerraron el consulado de Bilbao y los trasladaron a Barcelona. Nos pidieron que les pusiéramos en contacto con nuestros compañeros de CCOO de allí y eso hicimos.



¡Nuevo protocolo para combatir los golpes de calor! ⚠️

Más información en la web de [CCOO Hábitat](#)

#ExigePrevención

Campaña **CALOR 23**



*Y para saber más sobre el plan de pensiones de la construcción, [haz click aquí](#).

Coordinado por:
Aida Suárez Couceiro, Secretaria de Comunicación
de CCOO del Hábitat
Textos y corrección ortotipográfica:
Rubén Sáez Carrasco

Maqueta:
Luis Vanegas
Diseño editorial:
délire studio, Madrid / info@délire.es



afílate



CCOO
hábitat